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公司法部分條文修正草案公聽會(高雄場) 

紀錄 

壹、時間：106 年 6 月 15 日（星期四）下午 1 時 30 分 

貳、地點：蓮潭國際會館會議中心 102 教室(高雄市左營區崇德路

80 號) 

參、主持人：經濟部商業司李鎂司長           紀錄：馮茂紘 

肆、出列席單位及人員：如簽名簿 

伍、主席致詞：(略) 

陸、業務單位簡報：(略，請參看公聽會資料下載區) 

柒、與會單位意見： 

一、高雄市記帳士公會 林理事長惠敏 

E 化平台我們不傾向設置，應優化一站式電子登記平

台。記帳士已存在很久，配合財政部在稅務上做很多

事情，在稅務申報已達到 99%為電子申報，可以配合

政策，而一站式平台只限制律師與會計師，就會造成

普及率沒辦法上升，一站式平台應使用自然人憑證辦

理，這樣提高一站式應用會很有助益。 

二、經濟部商業司 李鎂司長 

(一)第 387 條誰可代理辦理公司登記的議題，目前立法

院已有 2 個委員提案。經濟部版本沒有採納登記專

責人員的版本，目前依公聽會意見多數認為不需要
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專責人員，所以可能還是維持原狀，不採專責人員，

仍由公司代表人董事長處理。另外第 387 條為何規

定代辦公司登記業務為律師、會計師，依第 387 條

立法理由，是因律師法與會計師法內有規定，只是

把現有條文納入公司法內，就像醫師法規定醫師的

業務、建築師法規定建築師的業務，故公司法難以

規定記帳士應從事那些業務，因為並非職業法規。 

(二)公司秘書可能會採行，財簽指標除了資本額外，還

可能參考公司人數、資產總額與營業額等指標，符合

指標之公司，就算資本額沒有達到 3000 萬以上，財

務報表也應經會計師簽證，但財報是否要揭露，目前

經濟部版本不傾向納入。 

三、高雄市記帳士公會 

科長簡報有提到法規與時俱進的需求，評估是否應納入

公司法，在律師與會計師納入的時候還沒有記帳士法，

現在是否應該納入記帳士為登記代理人之一。 

 四、經濟部商業司 李鎂司長 

目前第 387 條立法委員已有提案，所以將來公司法在立

法院審的時候會併案。現在是先報告為何此次修法沒有

納進來，為何以前會有這樣的規定。但每一個專門職業

的人員都是有一個專門職業的法律在規範。關於一站式

平台，目前已在推動因應的精進作法，憑證部分都有改

進，到時候再向各位說明。 

 五、社團法人臺南市記帳士公會 謝理事長秋玉  

公司印鑑登記部分好像沒說明，目前政府單位是使用印
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鑑表達公信力，且中小企業者參與政府單位投標也需印

鑑才能參與投標，公司買賣不動產也需要印鑑證明，所

以如果沒有妥善配套措施，貿然廢除印鑑的規定，會造

成中小企業者極大的不便。 

 六、不具名發言 

請問律師法、會計師法也沒規定可作公司秘書，為何律

師、會計師就可以當公司秘書？另外，當律師、會計師

擔任公司秘書後，是否還可以對外執業？ 

 七、經濟部商業司 李鎂司長 

公司秘書是指公司內部人，與代理人不同，第 387 條指

由外部的專業人士代理公司處理，與公司秘書概念不

同。 

八、高雄市會計師公會 

關於公司秘書持反對立場，理由在於在會計上討論成本

與效益，必須討論成本有沒有大於效益。就成本面來

說，大陸法系與英美法系適用不同，我國為大陸法系，

所以未來實施會有扞格部分，權責與職責部分，如果因

為不適合，可能將來有關機關會花費更多心力處理，以

及增加企業的遵法成本。以一例一休為例，之前勞動部

在施行前沒有告知會造成多大成本，結果卻造成企業耗

費很多成本。另就效益面來說，公司法規範對象應多為

非公開發行公司，就非公開發行公司來說，如果再分為

遵循法令與不遵循法令的公司，遵循法令的公司會增加

成本，不遵循法令的公司，也不會遵循法令增設公司秘

書，如果多創造一些職稱就可以解決問題，太過理想
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化，而且感覺公司秘書條文格格不入，但實際上成本不

明且沒有效益。 

九、 社團法人臺南市記帳士公會 徐常務監事淑玲 

(一)關於第 192 條有分甲案乙案，經濟部這邊是三董一

監，贊同原本方案，由於一人董事不用開董事會，董

事會本身就有具功能性存在，學者為了靈活化而廢

掉，對於牽制董事功能不彰，所以還是贊同三董一

監，實務較困擾是雙數董事，必須要明確去修法。 

(二)第 388 條不要再有 E 化平台，因為新架構成本會比較

高，這邊我們支持經濟部一站式平台的作法。 

(三)修第 387 條有其困難，但如果要使一站式普及化，讓

所有資訊能更快速服務，應精進使其普及化。因為在

獨資商號等登記，目前使用率很高，就是因為代理人

身分沒有限制，為何這邊第 387 條之代理人身分要去

限制？ 

十、高雄市會計師公會 張理事長益順 

(一)第 369 條之 12 就是合併報表的概念，公司法修正關

係企業專章迄今，合併報告書或關係企業報告書之規

範，對上市公司母公司用到不多，所以這是治絲益

棼，財務報表部分應回歸專業領域，它們已有規範，

就像 IFRS 一樣，毋須訂定。 

(二)公司秘書在新加坡香港有其背景與演變，彈丸之地與

臺灣不同，新、港創設很多境外公司，而境外公司有

申報規範，所以有秘書制度出來，它們秘書制有其資

格與協會，會計師公會同意任何具專業資格人可從事

公司登記代理人，但不要創設一個公司秘書，其與公
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司內部稽核人員一樣，且不必經過國家專業考試，為

何要創設一個無須通過國家考試的公司秘書制度，此

外，公開發行公司有內部稽核，也沒有經過考試，或

許內部稽核在出問題的時候就已經跑了，如果內部稽

核沒有發揮效用，那公司秘書也不會發生效用。 

十一、高雄市記帳士公會 

針對第 387 條記帳士法定業務，仍處於各自表述的立

場，但記帳士是合格憲法保障的工作權，並且登記也是

記帳士的核心業務，不應僅讓律師、會計師有資格，所

以修法時應將第 2 條第 3 項，依據商業會計法第 5 條：

商業會計事務之處理，得委由會計師或依法取得代他人

處理會計事務資格之人處理之，將其納入公司法。 

十二、經濟部商業司 李鎂司長 

   請問各位採電子投票的公司是否還要保留臨時動議，各

位的意見是要保留臨時動議，但是上市公司經營者認為

不應保留臨時動議。這次也修正違反股東會議事規則，

可成為撤銷股東會決議之訴，但有意見反映公司法為何

要訂得如此細。然而在一個強調公司治理的國家，遵守

議事規則是十分重要。 

十三、高雄市會計師公會 

(一)修法內容很多處罰都入法，但行政的處罰主管機關沒有

調查權，實務上可行性為何？ 

(二)第 210 條 3 項規定之「拒絕查閱」很難定義，處罰對象

為何人？是公司職員還是負責人？實務上會有窒礙難

行之處。 
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(三)第 218 條：監察人可委託相關的專業人員去審查，實務

上也可能遇到要審查很久以前的資料？增加這些新的

罰則，是保障股東權利還是債權人權利？目的為何？可

能會淪為有心人士的打手。 

十四、高雄市會計師公會 張理事長益順 

關於股東名簿上傳，現在稅務機關每年有股份股權轉讓

通報表，已上傳到網路，E 化後續維持的成本很高，經

濟部要有很大的資料中心，才能處理這些中小企業的資

料，所以如果要去查股東名簿有沒有異動，可從稅務機

構查詢，可能比較可行。 

十五、經濟部商業司 李鎂司長 

    請問稅務系統與實際股東變動的落差，時間上有 1 年，

這也是民間修法委員會認為會有時間落差的問題，在洗

錢防制上，1 年落差時間很久，但上傳對企業而言遵法

成本很高，很多公司不見得有這些電子登記系統。 

 十六、不具名發言 

     上傳之後個資應如何去保護，股東名字難道要寫 OO

嗎？縱使有時間落差，也並非每家公司都有積極去做

變更，也只是有經營權之爭的公司才有這些問題。 

 十七 經濟部商業司 李鎂司長 

會持續溝通研議如何達到洗錢防制目的，但由於國際

洗錢防制的選項評比中認為應該要有一個管道，政府

應有取得資料的機制。現在初步研擬的條文為，主管
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機關必要時可以請公司提供股東名簿，條文可能參考

公司法第 20 條或第 21 條設計。 

十八、 不具名發言 

    請問上傳的人不論是公司秘書還是代理人，如果上傳錯

誤的資訊，是否有罰則？ 

十九、 經濟部商業司 李鎂司長 

依民間修法委員會的構想E化平台的內涵是公司自己上

傳，所以登記專責人員如果有錯誤，那就要負責登記錯

誤的責任。如果先進有興趣的話，可以上網去查閱民間

修法委員會的構想。 

二十、 不具名發言 

   關於洗錢防制法，所謂實質受益人是要找出對公司最有

控制力的自然人，一定要從股東名簿查嗎？目前作業是

沒困難，但給了中小企業一個很重的責任。 

捌、書面意見：(如附件) 

    一、高雄市記帳士公會 林惠敏理事長 

   二、社團法人台南市記帳士公會 謝秋玉理事長 

 


